

MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017

## ELECCIONES 2017

### **GARANTIZAN DERECHO A OBSERVACIÓN ELECTORAL**

Luego de algunos problemas con el programa de registro de representantes de casilla de los partidos políticos, el Instituto Nacional Electoral informó en un comunicado que garantiza que estarán debidamente acreditados “para acompañar a las y los funcionarios de casilla en el desarrollo de sus actividades”. Agregó que trabaja en el registro de representantes en las 34 mil 74 casillas que serán instaladas en cuatro entidades con elecciones, el próximo domingo. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 12, AURORA ZEPEDA)

### **HABRÁ CATEOS EN ELECCIONES: FEPADE; PARTIDOS APOYAN INTERVENCIÓN TELEFÓNICA**

Contra la compra de votos habrá cateos en diversos domicilios durante las elecciones del próximo 4 de junio, aseguró el titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), Santiago Nieto Castillo. En entrevista, el funcionario explicó que las revisiones se realizarán en las llamadas casas amigas, lugares donde acuden los ciudadanos luego de haber emitido su voto para cobrar el “favor”. Senadores y diputados federales del PRI, PAN, PRD y Morena aseguraron que están dispuestos a respaldar la petición de la Fepade para contar con las facultades de solicitar la intervención telefónica, a fin de seguir la huella del dinero y detectar la intervención del crimen organizado en los procesos electorales. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 6, TANIA ROSAS, AURORA ZEPEDA Y LETICIA ROBLES DE LA ROSA)

### **CONGRESO LLAMA A LA LEGALIDAD EN COMICIOS**

A unas horas de que cierren campañas electorales en el Estado de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz, la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión llamó a los actores políticos a conducirse en los comicios “en un marco de seguridad, justicia, equidad y legalidad”. Sin debate del tema en el Pleno de este órgano legislativo, en declaraciones a los periodistas, PAN, PRD y PT lanzaron acusaciones contra el PRI de que tiene respaldos que configuran elecciones de Estado, el próximo domingo, particularmente en el Estado de México, con entrega de tarjetas de prepago a votantes potenciales. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, JUAN ARVIZU Y ALBERTO MORALES)

### **NO REGRESARÁ EL CRIMEN, PROMETE RIQUELME SOLÍS EN COAHUILA**

Miguel Riquelme Solís, candidato de la Coalición por un Coahuila Seguro, cerró su penúltimo día de campaña en esta ciudad cobijado por alrededor de 10 mil personas y una planilla del priismo nacional, donde exhortó a sus simpatizantes a demostrar de qué está hecha la estructura del PRI y sus aliados. Esa estructura empezó a aceptar con la llegada de decenas de autobuses desde una hora antes del evento. La cita era en la Plaza Mayor de Torreón, frente a la presidencia municipal que dejó para abanderar al PRI. (EL UNIVERSAL, ESTRADOS, P. 21, FRANCISCO RODRÍGUEZ E HILDA FERNÁNDEZ)

### **OBTENDREMOS VICTORIA EN LOS TRES ESTADOS: OCHOA REZA**

El dirigente del PRI, Enrique Ochoa Reza, aseguró que su partido saldrá airoso durante la jornada electoral del próximo domingo y obtendrá las gubernaturas de Coahuila, Estado de México y Nayarit, así como la mayoría de las

**MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017**

alcaldías en Veracruz, y con ello habrá de ganar México. Abundó que ganará México con el triunfo del tricolor, tras considerar que es el único partido capaz de frenar el avance de la oscura caverna del populismo autoritario, como lo evidencian experiencias recientes de países latinoamericanos, dijo, pues ninguno de ellos hoy está mejor que antes, y México merece un mejor destino. Además, la dirigencia priista presentó una denuncia ante el Instituto Nacional Electoral en contra de Morena por supuesto uso indebido del padrón electoral, luego de que envió cartas personalizadas a electores del Estado de México para buscar el voto a favor de su candidata de Morena Delfina Gómez. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, ROBERTO JOSÉ PACHECO; REFORMA, NACIONAL, P. 6, REDACCIÓN)

## **EL ESTADO DE MÉXICO NO DEFINIRÁ GANADOR EN 2018: ANAYA CORTÉS**

El resultado de la elección de la gubernatura del Estado de México el 4 de junio no determinará qué partido ganará la Presidencia de la República en 2018, consideró el dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés. Durante una entrevista, auguró que el blanquiazul obtendrá la victoria en los próximos comicios locales, así como en el proceso electoral de 2018, teniendo como base la unidad interna del partido. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, HÉCTOR FIGUEROA)

## **ENCUESTAS/ PELEA MORENA BASTIÓN PRIISTA**

A cuatro días de la elección, los candidatos Delfina Gómez, de Morena, y Alfredo del Mazo, de la alianza priista, llegan empatados en las preferencias electorales, con 31.9 y 30.7% del apoyo, respectivamente. Así lo revela la más reciente encuesta de Reforma realizada a mil 200 electores en la entidad. El candidato del PRD, Juan Zepeda, es el que mayor crecimiento ha mostrado desde marzo, aunque se posiciona en un lejano tercer lugar. La panista Josefina Vázquez Mota cayó 11 puntos en el mismo periodo, ubicándose en cuarto lugar. En contraste, El Universal publica una encuesta en la que Del Mazo tiene 33.8% de las preferencias, lo que le da una ventaja de 4.5% sobre Gómez, quien tiene 29.3 por ciento. En tanto, BGC-Excélsior publicó que, al faltar una semana para la elección, se registra un final cerrado con virtual empate entre Gómez y Del Mazo, con 28 y 27%, respectivamente, mientras que Zepeda alcanza 23% y Vázquez Mota 19 por ciento. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, LORENA BECERRA; EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 5, REDACCIÓN; EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 9, ULISES BELTRÁN Y ALEJANDRA CRUZ)

## **PRI OFRECE RECUPERAR EL “CORREDOR AZUL”; MORENA PREPARA UN EJÉRCITO DE CAZAMAPACHES**

En este proyecto caben todos, aseguró Alfredo del Mazo, candidato de la coalición PRI-PVEM-Nueva Alianza-Encuentro Social al gobierno del Estado de México, quien en el penúltimo día de campaña visitó el municipio gobernado por el PAN, donde aseguró que su partido recuperará el llamado “corredor azul”, actualmente integrado por siete municipios del poniente gobernados por el albi azul. Mientras tanto, aunado al ejército cazamapaches de 40 mil ciudadanos que integra Morena en la entidad, organizaciones campesinas, la sección 22 de la CNTE y agrupaciones ciudadanas apoyarán con más de 20 mil personas para vigilar el voto en las elecciones del domingo, principalmente en la zona oriente: Chimalhuacán, Chicoloapan, Los Reyes, La Paz, Nezahualcóyotl y Valle de Chalco, entre otros. Por su parte, Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN, pidió a los mexiquenses darle una oportunidad y llevarla a la gubernatura, pero sobre todo acabar con el priismo que los tiene de “rodillas”. Apuntó que este no es un cierre de sus actos de proselitismo, sino el principio de la historia de cambio, y recordó sus promesas de campaña. Juan Zepeda, aspirante perredista, empezó a fraguar lo que sería “la toma de Texcoco”. Ante

**MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017**

15 mil simpatizantes pidió al presidente nacional de Morena y a la abanderada de ese instituto político que la declinación sea en su favor, porque según los números de los perredistas, es el mejor candidato. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y METRÓPOLI, P. 1 Y 6, JUAN MANUEL BARRERA, MISAEL ZAVALA, SUZZETE ALCÁNTARA Y EMILIO FERNÁNDEZ)

## **NO SEAS CANIJO, ME DIJO LÓPEZ OBRADOR: GONZÁLEZ YÁÑEZ**

El Partido del Trabajo (PT) no me impuso ni me forzó a declinar por Delfina Gómez, pero un candidato que no es capaz de defender su postulación no tiene derecho a ser aspirante, en este caso a la gubernatura del Estado de México, aseguró Óscar González Yáñez. “Lo que dije y que ustedes publicaron fue en el contexto de una campaña electoral, donde se vierten diversas expresiones coloquiales de un lado o del otro. En este caso no hubo disculpas ni de mí a Andrés Manuel López Obrador ni a la inversa, pero sí me dijo: ‘Oye, no seas canijo, ¿dijiste esto?’, y le respondí que sí, explicó el excandidato al gobierno del Estado de México. En entrevista, el petista dijo que con el tabasqueño ha hecho algunos comentarios, “y nos llamó la atención a ambos, me dice, bueno, ha sido una semana muy difícil para él y la de nosotros y se da en un contexto de confrontaciones, vamos a llamarle, verbal, coloquial”. Subrayó que él tiene su opinión, el partido me la pidió, “y en ese contexto se resolvió la reunión de las dirigencias de PT y Morena para llegar a un acuerdo político en el que se resolvió apoyar a Gómez”, y en la que estuvo de acuerdo. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 6, JORGE ALMAZÁN)

## **SCT DEFIENDE CONCESIÓN EN EL ESTADO DE MÉXICO**

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) aseveró que la concesión para construir y mantener por 30 años la autopista Atizapán-Atlacomulco, otorgada a OHL, se hizo conforme a un proceso de licitación en regla, auscultado por la Secretaría de la Función Pública. En una misiva enviada al diario Reforma, la dependencia federal subrayó que la adjudicación se hizo conforme a la ley. “En la convocatoria para otorgar la concesión para construir, operar, explotar, conservar y mantener por 30 años en altas especificaciones la autopista Atizapán-Atlacomulco se registraron 28 participantes. “De los cuales tres presentaron propuestas formalmente el 14 de marzo de 2014. Me refiero a Coconal, S. A. P. I., de C.V., en consorcio con Operadora de Autopistas S.A. de C.V.; a Promotora de Desarrollo de América Latina (Ideal); y a OHL México”, detalló. (REFORMA, NACIONAL, P. 10, STAFF)

## **CALDERÓN SOLICITA UNIDAD A PANISTAS EN NAYARIT**

El expresidente de México, Felipe Calderón, indicó que previo a definir si se realizará una alianza o un bloque similar al creado en Nayarit para 2018, se tiene que mantener primero la unidad del Partido Acción Nacional (PAN) y definir la estrategia. “Me parece que aquí la clave es primero mantener la propia unidad en el PAN, de eso van a depender muchas cosas, y segundo es definir y discutir una estrategia general que en el PAN tiene que discutirse, no hemos podido reunirnos para hablar de ese tema, ya urge”. Añadió que, a partir de la estrategia, se tendrán las bases para plantear muchas cosas, incluidas las coaliciones. “Y a partir de esta estrategia, de las bases que se pueden conciliar, una unidad, se pueden plantear muchas cosas, incluyendo ésa. Es muy importante el programa para mí, tenemos que estar de acuerdo”. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 13, KARLA MÉNDEZ)

MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017

## **PRI AMAGA CON NO ACEPTAR RESULTADOS EN VERACRUZ**

La delegada del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Lorena Martínez, advirtió que su partido no aceptará los resultados de la elección en la ciudad de Veracruz si el Instituto Nacional Electoral no atrae la preparación de la jornada de votación que se celebrará el 4 de junio. Calificó como inédito en la historia del país que a escasos días de que se celebre la jornada de votación el Organismo Público Local Electoral haya ordenado la reimpresión de más de 453 mil boletas porque contenían mal el apellido de un candidato. El municipio de Veracruz se ha convertido en el centro de atención de los principales partidos políticos no sólo porque el órgano electoral mandará a reimprimir las boletas electorales, sino porque Fernando Yunes Márquez, hijo del gobernador el panista Miguel Ángel Yunes Linares, busca la alcaldía de Veracruz. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 21, ÉDGAR ÁVILA)

## **ROBAN DOS MIL 150 BOLETAS ELECTORALES EN VERACRUZ**

Personas armadas asaltaron a una capacitadora electoral a quien le arrebataron un paquete que contenía dos mil 150 boletas electorales que serían utilizadas el domingo 4 de junio; los hechos ocurrieron en la colonia Frutos de la Revolución, en la ciudad de Coatzacoalcos, en el sur de la entidad. De acuerdo con lo señalado por las autoridades locales, al menos tres sujetos armados descendieron de un taxi, golpearon a la capacitadora electoral con la cacha de una pistola, le arrebataron el paquete y luego escaparon. Sobre estos hechos, Josué Cervantes, vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral, informó que ya fue presentada la denuncia en la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, y el Consejo Distrital número 11 sesionó durante la noche del lunes y madrugada de ayer para valorar la pertinencia de que al menos uno o dos representantes de casilla firmen las boletas que serán utilizadas en los comicios. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 12, LOURDES LÓPEZ)

## **SALA SUPERIOR**

### **TEPJF FIRMARÁ CONVENIO CON LA AIEEF**

Como parte de las acciones para fortalecer la cultura democrática en México, este miércoles el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) firmará un convenio de colaboración académica con la Asociación de las Instituciones Electorales de las Entidades Federativas (AIEEF). En entrevista para Canal Judicial, el director del Centro de Capacitación Judicial Electoral del TEPJF, Carlos Soriano, dijo que ante el proceso electoral de 2018 se busca fortalecer conocimientos, especialización y profesionalización de los servidores públicos en la materia. Detalló que dicho convenio incluirá una maestría dirigida al personal que labora en los tribunales electorales estatales e institutos electorales locales, y afirmó que no se pide como requisito tener la licenciatura en Derecho, ya que es un programa abierto a carreras afines. “De esta forma el Centro de Capacitación Judicial Electoral se consolida como una auténtica escuela judicial y transita hacia un modelo de institución de educación especializada”, enfatizó. (ACCESO DIRECTO, ÉRICA MORA, CANAL JUDICIAL)

### **ALIANZAS Y “AHORRO” DE RECURSOS, TÁCTICA DEL PT**

A lo largo de su historia, el Partido del Trabajo (PT), que encabeza Alberto Anaya, ha emprendido diversas alianzas políticas para mantenerse en la escena política y con ello evitar ejercer las prerrogativas durante las campañas, un monto que en las últimas tres elecciones asciende a por lo menos 55.1 millones de pesos. De acuerdo con informes del Instituto Nacional Electoral (INE), entre 2011 y 2015 los partidos políticos no utilizaron 554 millones 336 mil

**MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017**

393 pesos que les fueron asignados. Luego de encontrarse a punto de perder el registro tras los comicios federales de 2015, pareciera que el PT sigue sin aprender la lección al no utilizar los recursos con los que cuenta para promover a sus candidatos. Un claro ejemplo es en el Estado de México, donde su candidato a la gubernatura, Óscar González, apenas utilizó 52% de los recursos que reportó a la autoridad electoral; es decir, de los 17 millones 152 mil 675 pesos con los que cuenta, apenas ha gastado ocho millones 988 mil 816 pesos, destinando poco más de un millón de pesos a su operativo de campaña, tres millones de pesos en propaganda y cuatro millones a publicidad en vía pública. Tan sólo en 2015, durante la elección federal y los 16 procesos locales, el PT dejó de gastar 30 millones 202 mil 294 pesos, de los cuales sólo 16.1 millones de pesos fueron reintegrados prácticamente un año después, cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó la decisión del INE en la materia. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 7, CAROLINA RIVERA)

## **PARO EN CHILPANCINGO**

Pese a la advertencia del gobierno de Guerrero de que podría haber despidos, agentes de la policía estatal acordaron mantener el paro de labores iniciado el pasado lunes en demanda de que se les respeten sus días de descanso y no les dejen encuartelados. “Ya no queremos que venga el secretario de Seguridad Pública, Pedro Almazán, sino el gobernador [de la entidad] Héctor Astudillo”, señaló el agente José Muñoz Franco en nombre de sus compañeros. Algunos de los inconformes están concentrados en el cuartel de Chilpancingo y otros en las comandancias de las localidades de Apango y Chilapa. La nota está acompañada por una infografía en la que se enumera el personal que desempeña actividades de seguridad pública y justicia en México. En lo que respecta al Poder Judicial de la Federación —SCJN, TEPJF y CJF— son 41 mil 327 efectivos. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, JESÚS GUERRERO)

## **SALA REGIONAL CIUDAD DE MÉXICO**

### **INE, PREPARADO PARA COMICIOS EXTRAORDINARIOS EN TLAXCALA**

Con la aprobación de las casillas electorales, de la logística y de los sistemas de información para la jornada electoral extraordinaria del próximo 4 de junio, la Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) se reportó lista. En sesión ordinaria, el vocal ejecutivo del INE en la entidad, Jesús Lule Ortega, detalló que la capacitación electoral está al 100%, pues los 63 funcionarios ya fueron designados y nombrados, esto además de que han llevado a cabo un número importante de simulacros y ejercicios del día de la jornada electoral “de tal manera que estamos listos para poder abrir las casillas el próximo 4 de junio y que los electores de las siete comunidades emitan su voto sin ningún problema”. Por otro lado, respecto de dos juicios para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano, presentados ante la Sala Regional Ciudad de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Lule Ortega aseveró que no afectan los comicios extraordinarios. Detalló que uno de ellos quedó sin materia porque al ciudadano ya se le había entregado la credencial de elector, de tal manera que sin problema podrá votar el próximo 4 de junio. “El otro juicio es de un ciudadano que manifiesta la exclusión de la lista nominal, pero ese tema permanece a la Sala Regional, quien determinará si la persona debe o no tener el derecho de votar”, explicó. (EL SOL DE MÉXICO, REPÚBLICA, P. 6, KARLA MUÑETÓN)

MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017

## ENTIDADES FEDERATIVAS

### CIUDAD DE MÉXICO

#### **POR MAYORÍA, AVALAN EN LO GENERAL LA LEY ELECTORAL**

La Ciudad de México tiene Ley Electoral para elegir en 2018 al jefe de Gobierno, diputados locales, alcaldes y concejales. En este último rubro quedó fuera la posibilidad de elegirlos por voto directo y, por el contrario, se aprobó que la elección del alcalde y concejales sea, mediante planilla, lo que busca darles, según diputados, gobernabilidad. A unas horas de cumplirse el plazo para avalar la ley y después de una serie de desencuentros entre las fuerzas políticas, los diputados locales aprobaron en lo general esta ley con 44 votos a favor —PRD, PAN y PRI—, nueve en contra —Morena— y cero abstenciones. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1, DIANA VILLAVICENCIO)

#### **ACUSA EX-CONSTITUYENTE FRENO A INDEPENDIENTES**

Mónica Tapia, del colectivo #TúConstituyente y que presentara una iniciativa de candidaturas independientes en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, señaló que el dictamen de Ley Electoral no favorece a los candidatos sin partido. Del artículo 310 a 326 del Código de Instituciones y Procedimientos Electorales de la Ciudad, señala Tapia, se obliga a los candidatos independientes de puestos de elección popular a entregar una copia de cada credencial del Instituto Nacional Electoral de quien apoya al candidato. Además, pide la creación de una asociación civil para, a través de ella, generar una cuenta bancaria de proceso de fiscalización, en lugar de poder realizar una cuenta personal por cada candidato autónomo. (REFORMA, CIUDAD, P. 4, SAMUEL ADAM)

### JALISCO

#### **LOS PARTIDOS SIMULAN REDUCIR PRERROGATIVAS**

El Congreso de Jalisco simuló dar los primeros pasos para recortar el financiamiento público a los partidos políticos, un tema que debe ser aprobado por el Congreso federal. Diputados locales de Jalisco aprobaron la noche del lunes, en la Comisión de Puntos Constitucionales, eliminar los fondos públicos a los partidos en años sin proceso electoral. Sin embargo, este martes la Comisión de Asuntos Electorales aprobó mantener dicho financiamiento hasta que se ajuste la legislación a nivel federal. (REFORMA, PORTADA, P. 1, MARTÍN AQUINO Y ANTONIO BARANDA)

### NUEVO LEÓN

#### **“BRONCO” AMAGA CON CONGELAR LEY**

El gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, “el Bronco”, amagó con la posibilidad de no publicar a tiempo el dictamen de la reforma electoral en el estado para que entren en vigor los comicios del próximo año. Tras revelarse que los diputados locales establecieron en la ley electoral una prohibición de formar alianzas a los candidatos independientes, “el Bronco” reprochó que se pongan trabas a quienes deciden buscar un cargo fuera de los partidos políticos. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, DANIEL REYES Y JOSÉ VILLASÁEZ)

MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017

## TABASCO

### SAQUEAN TABASCO Y PAGAN 39 MILLONES DE DÓLARES POR CASAS EN ESTADOS UNIDOS

Miles de millones de pesos del erario de Tabasco fueron utilizados para la compra de lujosos departamentos y casas en Estados Unidos. El extesorero del gobierno estatal, José Manuel Saiz Pineda, su esposa y un cómplice acumularon siete propiedades de lujo en Nueva York, Los Ángeles, Miami y Houston, valuadas actualmente en 39.2 millones de dólares. De igual forma, el exfuncionario sumó siete cuentas en cuatro bancos de Canadá y Bermudas. El Departamento de Justicia estadounidense busca decomisar las propiedades y las cuentas, como parte de una acusación por fraude bancario y lavado, producto de sobornos y desvíos del erario, en la cual se pidió a una corte federal de Houston condenar a los acusados al pago de 50 millones de dólares. (REFORMA, NACIONAL, P. 10, VÍCTOR FUENTES)

## INFORMACIÓN RELEVANTE

### LA REFORMA EDUCATIVA NO SE HA AGOTADO: PEÑA NIETO

El presidente Enrique Peña Nieto afirmó que la reforma educativa no se ha agotado, es un cambio que está en marcha y que ha permitido transformaciones importantes. El presidente estuvo en la escuela primaria “Siete de enero”, en donde dejó constancia del programa Mejores Escuelas y subrayó que uno de los aspectos importantes de la reforma educativa tiene que ver con la inversión en infraestructura, con la cual se logrará restaurar 33 mil escuelas en el país. “Es una reforma educativa que pareciera que estuviera agotada y no lo está, estamos en el proceso de implementarla, de llevarla a cabo, de hacerla realidad”, afirmó. Maestras y maestros, expuso el presidente de la República en medio del plantel escolar recién restaurado, son parte central del esfuerzo que se hace con la reforma educativa. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, ARIADNA GARCÍA)

### CRITICAN DESIGNACIÓN EN SISTEMA ANTICORRUPCIÓN

El órgano de gobierno del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) designó a Ricardo Salgado, exabogado del extinto IFAI, titular de la Secretaría Ejecutiva del SNA; sin embargo, el proceso fue cuestionado por expertos y organizaciones por no estar apegado completamente a los principios de transparencia. Mauricio Merino, investigador del Centro de Investigación y Docencia Económicas, pidió al Comité de Participación Ciudadana del SNA y al órgano de gobierno, dar a conocer las razones y las cédulas de calificaciones de los aspirantes que los llevaron a tomar esa decisión. “A todas luces, la crítica que se había venido levantando puede y debe ser subsanada por el comité abriendo todas las cartas y las razones que llevaron a esa designación. Nos deben explicar con el más absoluto detalle cada paso, cada decisión, cada cédula, cada criterio utilizado, porque no es razonable que un comité que llega a dar ejemplo de transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción dejara los procedimientos a esos objetivos”, aseguró. Arturo González de Aragón, extitular de la Auditoría Superior de la Federación, advirtió que “la designación de Salgado como secretario técnico del SNA, es un nuevo error porque se repite el reparto de cuotas entre cuates”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, ALBERTO MORALES Y JORGE RAMOS)

MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017

## **VENEZUELA PRESENTA RASGOS AUTORITARIOS: VIDEGARAY**

A unas horas de que en el seno de la Organización de Estados Americanos (OEA) se lleve a cabo una reunión extraordinaria de cancilleres para discutir la situación que se vive en Venezuela, el secretario de Relaciones Exteriores de México, Luis Videgaray, aseguró que en aquel país se observan rasgos autoritarios que deben ser considerados por la comunidad internacional. De visita en Miami, Florida, el encargado de la política exterior participó en un conversatorio en la Universidad de Miami, organizado por el periódico Miami Herald y que moderó el periodista Andrés Oppenheimer, en donde mencionó que la resolución de este miércoles en la OEA sobre la crisis en Venezuela deberá ser clara e incluir la necesidad de abrir un canal humanitario. A pregunta expresa de si considera que Venezuela es hoy una dictadura, Videgaray subrayó que se vive algo grave en aquel país. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, ARIADNA GARCÍA)

## **NO VAMOS A ESTADOS UNIDOS POR MONEDAS DE CAMBIO: ROQUE VILLANUEVA**

El subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación, Humberto Roque Villanueva, reconoció que temas como la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y la construcción del muro en la frontera con Estados Unidos se prestan a que se intente usarlos como “monedas de cambio”, pero México va por una negociación integral. “Esto se presta a las monedas de cambio, [pero] para nosotros ningún mexicano es moneda de cambio si es migrante, ni tampoco ningún trabajador mexicano que se beneficie del Tratado de Libre Comercio es moneda de cambio. La negociación tendrá que ser global”, explicó en entrevista. Apuntó que para México “no hay una prioridad” entre esos dos temas, pues tienen igual relevancia, esa es “la sugerencia del presidente de la República, Enrique Peña Nieto, a todos sus colaboradores, particularmente al canciller Luis Videgaray”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 9, CARINA GARCÍA)

## **BAJA SUSTANCIAL EN USO DEL ARRAIGO DURANTE SEXENIO**

Durante el sexenio de Felipe Calderón la Procuraduría General de la República (PGR) mantuvo bajo arraigo a nueve mil 839 personas antes de ejercitar acción penal en su contra; en tanto, en lo que va del gobierno de Enrique Peña Nieto esta medida cautelar se ha aplicado a mil 73 presuntos responsables de un delito. Registros de la Policía Federal Ministerial y de las subprocuradurías de la PGR señalan que la medida de arraigo se utilizó por lapsos que llegaron hasta 80 días en 6% de los casos, mientras que 94% de los detenidos permaneció en esa condición 40 días. En respuesta a una solicitud de información pública, la PGR refiere que la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada ha sido la instancia que más ha usado la figura del arraigo para investigar la presunta comisión de delitos. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 7, GUSTAVO CASTILLO)

## **IFT DENUNCIA A TECNORADIO ANTE PGR**

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) denunció a Tecnoradio ante la Procuraduría General de la República (PGR) y la descalificó de la licitación de radio. La denuncia se deriva de la información publicada por diversos medios en la que se dio a conocer que Tecnoradio presentó información falsa sobre su relación con accionistas de otras empresas concesionarias, explicó Carlos Silva, titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos del IFT, durante la entrega de la denuncia. El diario El Universal reveló que Radiorama estaba detrás de Tecnoradio,

**MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017**

empresa que participó como nuevo entrante en la licitación, lo que le dio un descuento de 15% por cada frecuencia, y en la que apostó 288 millones de pesos por 37 estaciones. Silva dijo que el instituto verificó la información de los participantes para efectos administrativos considerando lo requerido en las bases de licitación. Sin embargo, “con fundamento en aquellos hechos que ya no son materia de su competencia, se vienen a poner a conocimiento de la autoridad competente”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1, CARLA MARTÍNEZ Y ASTRID SÁNCHEZ)

## **GÉNEROS DE OPINIÓN**

### **DINERO/ EL CONTEO DE LOS VOTOS/ ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

La historia del país demuestra que las elecciones las deciden sólo en parte los ciudadanos, porque la palabra final la tienen las instituciones que llevan a cabo el conteo de los votos. O el Tribunal Electoral, si el recuento es impugnado. Será el Instituto Electoral del Estado de México el que lleve a cabo el conteo. Los candidatos Delfina Gómez, Josefina Vázquez Mota y Juan Zepeda hubieran preferido que el conteo lo hiciera el Instituto Nacional Electoral; sin embargo, al parecer no formalizaron su solicitud con tiempo. El presidente del Instituto Electoral local, Pedro Zamudio, dice que le interesa realizar bien el conteo, de manera que dé certeza sobre los resultados. Tendrá un ejército de 100 mil personas —asegura— que cuidarán las 18 mil casillas. Viendo las cosas con objetividad, tampoco hubiera sido garantía en cuanto a imparcialidad que el conteo lo hiciera el INE, dadas las simpatías que se atribuyen a su presidente Lorenzo Córdova y a algunos de sus miembros. La única forma de que las elecciones se decidan la noche del 4 de junio será que una o uno de los candidatos reúna tantos votos que no dé lugar a trampas. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 6, ENRIQUE GALVÁN OCHOA)

### **CAUDAL DE PROTESTAS EN EDOMEX/ FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ**

Concluyen este día las campañas de los candidatos al gobierno del Estado de México, mas no las denuncias, quejas y acusaciones ante las instancias electorales y la Fiscalía encargada de investigar y sancionar presuntos delitos en esa materia, presentadas por representantes de partidos políticos que participan en ese proceso, lo que de antemano pone en riesgo la legalidad del mismo. Eso obligará irremediablemente a que el resultado de los comicios más reñidos, disputados y controvertidos de los que también se llevarán a cabo el domingo en Coahuila, Nayarit y Veracruz, acaben en la Fepade y en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que una vez que revise el caudal de inconformidades, las califique, avale y proclame oficialmente quién gobernará la entidad natal del presidente Enrique Peña Nieto los próximos seis años. (LA RAZÓN, MÉXICO, P. 8, FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ)

### **BAJO SOSPECHA/ EL FRAUDE INTERMINABLE/ EL LÍDER DE MORENA/ BIBIANA BELSASSO**

El líder de morena, Andrés Manuel López Obrador, ha mantenido su discurso de fraude electoral desde hace casi tres décadas y su respuesta a éste ha ido desde la toma de pozos petroleros en Tabasco hasta un plantón en la avenida más importante de la Ciudad de México, durante el que según argumentó, lo hizo para evitar la violencia y calmar a sus seguidores por el presunto robo de la elección en 2006. Ahora ante la posibilidad de que su candidata al gobierno del Estado de México, Delfina Gómez, no gane, ya afloró su teoría del fraude. El pasado 22 de mayo en su cuenta de Facebook subió un video con una supuesta evidencia de delitos electorales, realizados con la participación del gobierno federal en las elecciones de la entidad. Con documentos en mano, López Obrador

**MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017**

aseguró que funcionarios y secretarios cercanos al presidente operan en la entidad. Andrés Manuel comentó que es muy importante que "se esté grabando, que se esté denunciando en las redes sociales y sobre todo que se esté orientando e informando" sobre delitos electorales. En el video dudó que las instituciones encargadas de perseguir esos delitos, como la Fepade, intervengan. "Ni modo que nos atengamos al INE, al Trife (sic), la Fepade, no sirven para nada, no lo ven, están de alcahuetes, se hacen de la vista gorda. Los ciudadanos tenemos que luchar por la democracia. A pesar de eso vamos a ganar". Ayer, el tabasqueño llamó a sus simpatizantes a una "movilización pacífica" para defender el voto el próximo domingo en el Estado de México y organizarse para manifestarse. (LA RAZÓN, MÉXICO, P. 11, BIBIANA BELSASSO)

## **ASÍ LO DICE LA MONT/ RETROSPECTIVA/ FEDERICO LA MONT**

En la última contienda de gobernador 2011 el dos veces edil ecatepequense, Eruviel Ávila Villegas, se alzó con una victoria de 64.9% sobre el perredista y exembajador ante el Vaticano, Alejandro Encinas Rodríguez. Del resultado que arroje la jornada del 4 de junio, el también exdiputado local Ávila Villegas ingresaría a la terna de precandidatos a la presidencia 2018. Esta jornada también definirá las expectativas del jerarca albiazul, Ricardo Anaya Cortés, e indirectamente la exprimera dama Margarita Zavala. En tanto, Morena se juega todo por lo que su dirigencia descartó aplicar el modelo Zacatecas, donde negó a su candidata Claudia Herrera participar en una segunda elección mandatada por el TEPJF. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 4, FEDERICO LA MONT)

## **EL LECTOR ESCRIBE/ ¡QUÉ DESGRACIA!**

Si como dicen los expertos las elecciones del Estado de México son la muestra de cómo será la elección presidencial, entonces será un cochinerero con un árbitro electoral que no quiere ver; prácticamente una elección de Estado. Nuestra democracia va como los cangrejos, el INE, el Trife (sic) y la Fepade han terminado cooptados por los partidos, los ciudadanos ya no tenemos la certeza de que nuestras elecciones sean limpias y libres, hasta las encuestas han perdido fiabilidad, por donde quiera vemos trampas y corrupción. Qué desgracia, tantos personajes que lucharon por tantos años para tener una democracia plena y en pocos años todo se pudrió. (REFORMA, OPINIÓN, P. 12, JULIO DEL VALLE GUILLÉN)